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CONVOCAZIONE ORE 09.00 

 

APERTURA LAVORI  ore 09.19 

 

CHIUSURA DEI LAVORI ORE 10.21 

 

 

 

SEGRETARIO MICHELE FRANCHINO 

 

Sesta Commissione Sport del 15/12/2023. Appello:  

 

Presidente Fernandez Felice, presente; 

Titone Vanessa,              assente; 

Accardi Michele,             presente; 

Alagna Walter,               assente* (del. Coppola); 

Di Girolamo Gaspare,         assente; 

Di Pietra Gabriele,          assente; 

Ferrantelli Pellegrino,      presente; 

Orlando Leonardo,            presente; 

Pugliese Leonardo,           presente; 

Rodriguez Mario,             presente; 

Vinci Antonio,               assente* (del. Carnese). 

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Buongiorno colleghi. Segretario non sono arrivati verbali, 

altri verbali oppure no? (voci sovrapposte) quindi l'ultimo 

verbale arrivato è quello che avevamo già del 17/11. Quindi 

è approvato se qualcuno, sappiamo che abbiamo questo a 

disposizione. Allora per oggi avevamo in audizione la 

dottoressa Basiricò. Infatti si invita la signoria vostra 

giorno 15/12/2023 alle ore 9 presso il Palazzo VII Aprile, 

per una audizione avente per oggetto contenitore culturale. 

La dirigente Basiricò mi ha chiamato che sta male e non è 

nemmeno a Marsala, sta un pochettino male e quindi non è a 

Marsala quindi non la possiamo sentire in audizione per 

oggi però siamo rimasti eventualmente per la prossima 

settimana la possiamo richiamare, quindi Consigliere 

Orlando lei che pure ha avuto questa iniziativa vediamo un 

pochettino come procedere, ora dobbiamo vedere innanzitutto 

che sono i PO li segniamo tutti così cominciamo a 

chiamarli. Segretario la parola Consigliere Orlando. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Grazie Presidente, colleghi. Presidente io ieri poi 

gliel'ho detto in aula, mi sono permesso perché non l'avevo 

vista presente di annunciare al Presidente e ai colleghi 
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che non fanno parte della Commissione che noi stiamo 

iniziando questa indagine conoscitiva per i contenitori 

culturali. A maggior ragione poi ieri c'è stato un atto di 

indirizzo proposto dal Consigliere Fici ma condiviso quasi 

all'unanimità dell'intera assise e credo che sia e ritengo 

oltre ad aver avanzato la proposta, iniziare questo iter 

che ci porti a conoscere vari contenitori culturali in 

maniera dettagliata ma incisiva, devo dare l'annuncio? 

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Segretario entra il Consigliere Titone Vanessa. 

 

SEGRETARIO MICHELE FRANCHINO 

 

 

Alle ore le 9:27. 

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Prego Consigliere Orlando. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Grazie. Ad essere incisivi per quanto riguarda non soltanto 

quello che sono i contenitori culturali chiusi, ma bensì 

capire anche con l'ingegnere Frangiamore e aggiungo se mi 

posso permettere con il dottor Angeleri per capire le somme 

a disposizione del capitolo cultura. Per non solo 

impegnarle per le attività ma bensì se ci volesse un 

confronto tra Angeleri e Frangiamore per fare degli 

interventi... 

 

SEGRETARIO MICHELE FRANCHINO 

 

Alle 9:28 entra il Consigliere Di Pietra. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Per fare degli interventi mirati, come fu l'iniziativa 

dell'impiantistica sportiva. Ritengo caro Consigliere 

Ferrantelli che questo lavoro debba essere svolto e 

dobbiamo essere noi questa volta ad essere realmente 

propositivi e a blindare quello che potrebbe essere il 

calendario degli eventi estivi già a gennaio. Noi abbiamo 

dei siti vedi litril che può permettere proprio il sito e 

come si suol dire tagliato e cucito per delle specifiche 

iniziative, quali potrebbero essere pianoforte, musica 
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classica, perciò fare degli eventi mirati coinvolgendo 

l'intero territorio e il centro storico facendo anche un 

percorso. Dico, non voglio entrare nel merito degli atti 

gestionali però possiamo essere incisivi e decisivi su 

quello che potrebbe essere il calendario estivo e se ci 

iniziamo a lavorare sin dai primi giorni del mese di 

gennaio, secondo me, con l'esperienza che lei ha, con 

l'apporto dei consiglieri giovani possiamo entro fine 

gennaio stilare, verificando quelli che sono i contenuti, 

stilare un calendario da proporre all'amministrazione o 

delle idee da proporre all'amministrazione e alla posizione 

organizzativa, al dirigente, all'assessore, affinché si 

possa realmente capire quello, e non come sta accadendo 

adesso perché siamo tutti a conoscenza che il calendario 

degli eventi natalizi è uscito l'altro ieri e che un 

turista non potrà mai conoscere e un cittadino che non è 

presente sui social non lo conosce. Perciò di conseguenza 

secondo me presidente dovremmo iniziare a fare questo tipo 

di lavoro, indagine conoscitiva o il presidente credo che 

non si tratta di indagine conoscitiva ma è 

un'autorizzazione che c'ha dato il presidente e credo che 

possa durare 60 giorni perciò noi abbiamo tutto il tempo 

per poter lavorare in maniera precisa, puntuale e 

dettagliata. Grazie. 

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Grazie consigliere Orlando. Consigliere Ferrantelli. 

 

CONSIGLIERE FERRANTELLI PELLEGRINO 

 

Grazie Presidente. Sulle dichiarazioni del Consigliere 

Orlando sono perfettamente d'accordo perché rappresenta un 

fatto nuovo. Noi da qualche anno incalziamo 

l'amministrazione, sollecitiamo l'amministrazione di 

presentare in tempo il calendario estivo e manifestazioni 

natalizie cosa che non si è mai verificata per cui 

giustamente il turista e anche noi veniamo a saperlo solo 

all'ultimo momento. Questo è un fatto innovativo che adesso 

in sala il Consiglio Comunale attraverso la propria 

commissione, a stilare un calendario da proporre 

all'amministrazione che può essere accettato, può essere 

modificato ma comunque ci rendiamo protagonisti di un fatto 

culturale perché in ogni caso le manifestazioni sono un 

fatto culturale che mettono il cittadino di fronte a certe 

situazioni e il turista altrettanto. Perfettamente 

d'accordo Orlando. 
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PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE  

 

Consigliere Orlando. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Anche perché Presidente sul discorso del sito Internet ho 

avuto modo grazie al Dottore Palmeri di verificare quello 

che poteva essere la nuova piattaforma "Welcome Marsala". 

Sinceramente sono rimasto, intanto ringrazio Palmeri perché 

mi ha dato la possibilità in anteprima di poter vedere 

quale poteva essere la piattaforma, ma non era altro che un 

sito Internet uguale a quello della pagina istituzionale, 

di welcome non aveva nulla e siccome c'è la possibilità in 

corso d'opera di poterlo modificare, stanno facendo delle 

modifiche anche per mettere i punti di interesse, perciò 

l'intenzione quale potrebbe essere presidente? Quello di, è 

sicuro che di quello che pensiamo e valutiamo e proponiamo, 

sono certo che sarà fatto lo 0,1 per cento ma volevo 

chiedere al Consigliere Coppola, Ferrantelli e gli altri 

che hanno conoscenza più di me, perché come dice potrebbe 

essere un fatto innovativo. Secondo voi è possibile non 

blindare l'amministrazione perché lungi da me andare a 

blindare quello che potrebbe essere l'azione 

dell'amministrazione ma proporre un atto di indirizzo o una 

mozione oppure un ordine del giorno, invitando 

l'amministrazione a proporre entro il 28 febbraio tutte le 

iniziative che le associazioni locali, le ditte nazionali, 

le aziende, i manager possono proporre all'amministrazione 

ed al 1 marzo valutarle, uscire già con il calendario il 15 

marzo, perciò l'intenzione mia quale sarebbe? Fare un bando 

perché fin quando noi chiediamo il bando, cioè facciamo il 

bando a giugno per fare gli eventi a luglio non riusciamo 

mai noi ad andare a proporre anche a livello, allora vi 

ricordo che sia il DUP che in fase di discussione del DUP 

ci sarà ora a breve l'aumento dell'imposta di soggiorno. 

L'imposta di soggiorno viene divisa per categorie: 

trasporti e sponsorizzazione. Io mi fermo sulla 

sponsorizzazione che è un capitolo importante di quello che 

può essere la promozione turistica in città. Sul capitolo 

delle sponsorizzazioni ovviamente noi possiamo andare sia 

sulle testate nazionali che sulle testate locali. 

Logicamente la parte maggiore deve essere investita sulle 

testate nazionali. Sulle testate nazionali e non solo 

siccome noi già abbiamo la possibilità oggi anche con i 

nostri device di poterci collegare e vedere quali sono le 

tratte che arrivano a Birgi, dico possiamo vedere anche 

Palermo, ma mi soffermo su Birgi, potremmo iniziare a fare 
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avendo non soltanto gli eventi istituzionalizzati che il 

Comune già finanzia con contributi di 15.000 euro ogni 

anno, quali Kite surf, festa pastorella, strasatti e 

quant'altro, dico ma possiamo avere noi veramente questa 

volta uno strumento che è quello della pubblicità presso le 

altre città che tra l'altro è un'iniziativa che l'Assessore 

Agate aveva proposto perché è assurdo andare a fare 

pubblicità di eventi sulle testate locali oppure a Palermo 

o a Trapani, all'aeroporto perché il turista che arriva in 

aeroporto ci sta due secondi e mezzo e poi scappa, invece 

andare a fare una pubblicità per esempio Porto, Portogallo 

che è una città che ci collega per il vino, andarla a fare, 

andare a spendere ma anche sui social bisogna cercare degli 

strumenti innovativi che ci permettono di sponsorizzare la 

nostra città nelle destinazioni che avranno contatto con 

Marsala. Perciò è questo. Ma se non abbiamo i siti 

culturali, se non abbiamo delle iniziative da portare 

avanti è inutile fare e spendere somme per pubblicità 

quando li possiamo spendere poi per il decoro e la pulizia 

della nostra città, perciò è questa l'intenzione 

presidente, valorizzare i contenitori culturali, i tril 

piuttosto che Santo Stefano, mi creda appena abbiamo 

opportunità di poterla visionare ci vuole veramente poco e 

con l'apporto degli uffici secondo me e 

dell'amministrazione lo possiamo anche fare.  

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Grazie collega Orlando secondo me è stata una iniziativa 

più che utile e sono convinto che lavorando in questo modo 

riusciremo a portare avanti non dico il 100 per cento delle 

cose ma quantomeno il 30 , il 40 per cento. Consigliere 

Coppola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO 

 

Grazie Presidente. Allora intanto condivido la proposta 

fatta dal collega Orlando. Collega però è giusto ricordare 

una cosa. Voi siete di meno esperienza ma chi ha vissuto 

all'interno del palazzo di come funziona il meccanismo, il 

Consiglio Comunale è un organo di indirizzo politico e che 

sia una mozione, che sia un atto di indirizzo o che sia una 

proposta di delibera, l'amministrazione deve ottemperare a 

quanto determinato dal Consiglio Comunale. Eventualmente 

sarebbe una amministrazione inadempiente come questa ci ha 

abituato a fare. È normale e condivido, è un po' come i 

campionari che si fanno per i negozi. Già i negozi per modo 

di dire, hanno acquistato il campionario della stagione 
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estiva e la stessa cosa dovremmo fare noi. Io mi rendo 

conto che noi non possiamo programmare il concerto di 

Zucchero a Marsala perché dico queste sono delle attività 

che dipende dalla disponibilità, dipende da chi arriva 

prima, se il cantante può essere pure che all'ultimo 

momento non può venire, però è pure vero che ci sono 

iniziative che secondo me potrebbero essere consolidate 

negli anni ad esempio nessuno una volta l'avevamo fatto 

durante il mandato Carini, Michele Accardi presente, c'era 

papà tuo che era Presidente della Commissione Sport, la 

regata garibaldina per esempio giusto? Era una 

manifestazione che attirava tantissimi turisti, ma già era 

una cosa programmata da prima perché? Perché chi deve 

programmare le proprie vacanze o diciamo degli obiettivi, 

ognuno di noi si organizza, può pure avere un'offerta 

specialmente che noi possiamo sfruttare di avere un 

aeroporto vicino, se noi diamo la certezza che a Marsala in 

un determinato periodo ci sono delle manifestazioni certe 

che noi sappiamo che possiamo garantire anche attraverso le 

associazioni, le società sportive, tutto quello che orbita 

attorno a quella che è l'attività culturale sportive perché 

ripeto parliamo sport, turismo e spettacolo, giusto o no? 

Cioè la gente magari può essere pure invogliata di comprare 

biglietti nei tempi stabiliti in offerta, può trovare delle 

possibilità anche di programmazione per quanto riguarda il 

periodo di permanenza, dunque anche chi gestisce le 

attività che possono essere di supporto, B&B, già può fare 

una programmazione, si potrebbe fare tutto questo poi ne 

diviene che si programma il trasporto pubblico perché se 

noi pensiamo di organizzare un campionato di Kite surf per 

esempio è tutto un concatenarsi, ripeto le attività non 

sono solo di carattere sportivo, non sono solo di attività 

di carattere teatrale o di divertimento nel senso voglio 

dire del concerto, però c'è il Presidente della Commissione 

Attività Produttive chi lo dice che noi, io anzi la invito 

Presidente, non c'entra niente, ma l'invito a riprendere la 

Commissione De.C.O. Che Marsala non possa provvedere di 

inserire nei calendari tutto quello che sono i mercatini, 

le fiere dei nostri prodotti tipici locali, nessuno fa 

niente. Dico gli altri riescono a fare la sagra della 

salsiccia e a Santa Ninfa ci va mezza Italia e noi non 

riusciamo a fare nulla. Dunque tutta una questione di 

programmazione. Gli investimenti che si possono trovare 

anche attraverso le sponsorizzazioni, perché una grande 

azienda che possa essere la Kraft che fa maionese e che 

mette non lo so un piatto tipico da noi non so cosa 

potrebbe essere, maiale arrostito, io sto sopportando 

l'esempio, e ci va la maionese, può essere pure che la 
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Kraft ce lo sponsorizza. Ma se tutto questo non viene 

programmato in un determinato periodo e con criterio non 

riusciremo mai. C'è la manifestazione garibaldina, è giusto 

o no? Cioè noi dovremmo pure coinvolgere in Marsala 

Garibaldi Dolce, ce l'hanno tutte le aziende vinicole, è un 

modo di fare veicolare un prodotto che è conosciuto in 

tutto il mondo. Dunque nello stesso tempo non solo noi 

possiamo o potremmo fare il mese garibaldino per esempio ma 

farci sostenere anche dalle attività dalle aziende e far sì 

che si coinvolgono le scuole, qua non si fa niente, mi 

dispiace dirlo Presidente. Esorto la Commissione a dare 

stimolo ad una amministrazione che di fatto, collega 

Ferrantelli, non riesce a dare smalto alla città, è una 

città dormiente, è una città che vive in un momento come se 

fosse in ipnosi, no neanche nel limbo, è ipnotizzata, non 

si riesce ad uscire fuori se non solo, incarichiamo il 

Presidente insieme alla Commissione ad elaborare anche 

delle proposte di concerto con... Voi avete la fortuna, tu 

fai parte di questa Commissione di avere anche la 

Commissione Attività Produttiva che può di concerto con la 

Commissione, lavorare in sinergia per fare dei programmi 

ben precisi, noi abbiamo la prerogativa caro collega 

Orlando di presentare atti di indirizzo. 

 

(Intervento svolto lontano dal microfono) 

 

Dunque io non faccio parte della commissione né in questa 

né in attività produttiva ma questo non significa che il 

nostro gruppo, il gruppo che io rappresento con il collega 

Alagna tra l'altro con i colleghi di civicamente noi 

abbiamo una forte intesa dunque per cui secondo me ci sono 

tutte le condizioni alla quale siamo in tempo per poter 

ribaltare, perché come ho detto ieri sera il Consiglio 

Comunale gode di ottima salute, è l'amministrazione che non 

gode di ottima salute.  

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Grazie Consigliere Coppola. Consigliere Orlando. 

 

SEGRETARIO MICHELE FRANCHINO 

 

Alle ore 9:45 esce il Consigliere Accardi. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Io ringrazio il Consigliere Coppola per le delucidazioni, 

forse una delle prime volte che lo faccio ma ci tengo a 
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farlo perché il collega Rodriguez mi ha citato, non forse, 

è la prima volta che lo faccio durante la commissione e 

tengo a farla a questo punto perché per portare una mia 

esperienza che fu in realtà una fu il Santa Klaus Village e 

in un periodo come questo vedere la città in questo stato 

sinceramente mi piange il cuore, lo dico e lo posso 

certificare perché sono in grado di poterlo certificare, 

quando organizzai insieme ad altri il Santa Klaus village 

in città abbiamo avuto noi la possibilità tramite, 

criticata o non criticata, una letterina che andava inviata 

a babbo Natale e poi si riceveva un regalo, di poter 

certificare oltre alle presenze fisiche perché avevamo il 

conto persone e perciò dall'8 dicembre al 6 gennaio noi 

abbiamo avuto la presenza di 43.823 persone all'interno 

escludendo i passaggi nostri e di tutto il personale che vi 

lavorava, ma di avere la certezza e la presenza di 

cittadini che vedevano da Messina, da Catania, e venivano a 

dormire a Marsala per questo evento perché forse con la 

comunicazione siamo riusciti ad arrivare fino alla parte 

orientale della Sicilia perciò la comunicazione e i social 

oggi ci permettono di poterlo fare questo. Una sfida è 

stata anche una festa della birra a Marsala ma la sfida più 

ardua che è stata fatta da me è stata quella della notte 

bianca, una notte bianca organizzata di lunedì sera quando 

era facile vincere il sabato sera, l'abbiamo organizzata di 

lunedì sera e comunque è stato un grande successo. 

 

(Intervento svolto lontano dal microfono) 

 

Con un'amministrazione che c'ha fatto vedere un po' come si 

suol dire di sorci verdi per organizzare ma siamo riusciti 

nonostante tutto a poterlo fare ma c'ha sopportato, in 

parte c'ha supportato. Ma l'iniziativa era un'iniziativa 

privata, dico noi oggi qua noi siamo a rappresentare la 

città, ieri l'intervento del Consigliere Di Pietra, da lì 

ho preso spunto perché mi ha fatto riflettere l'intervento 

che Gabriele ha fatto in Consiglio Comunale quando si 

parlava degli eventi in tutto il territorio. È vero lo 

dobbiamo riconoscere, gli eventi vengono fatti in 

determinate contrade piuttosto che in altre, in determinati 

quartieri piuttosto che altri, quando si potrebbe fare un 

programma serio perché le feste dei quartieri, le feste 

delle parrocchie, le feste delle contrade, quelle ci sono e 

rimangono perché ormai possono cambiare comitati, possono 

cambiare le persone ma quelli rimangono e quelli già sono 

istituzionalizzati, c'è poco da fare. Piuttosto noi 

dobbiamo già prendere spunto sin da adesso presidente e mi 

creda lo dico perché credo che bisogna essere ormai 
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propositivi e bisogna collaborare perché siamo in 

picchiata. Siamo schiacciati da Trapani e da Mazara. Siamo 

schiacciati da Trapani perché riesce ad attirare un flusso 

turistico non indifferente. Siamo schiacciati da Mazara 

perché la città si sta risollevando anche con il dragaggio 

del porto, e la stessa cosa sta avvenendo a Trapani dove 

avranno un flusso turistico anche tramite le crociere. 

Abbiamo noi la presenza del Consigliere Pugliese che 

potrebbe essere il collante con l'Assessore alla Cultura e 

con l'Assessorato al Turismo che fanno parte del suo stesso 

partito. Dico non sono battaglie che ci dobbiamo intestare 

personalmente, sono delle iniziative che anche il 

Consigliere Pugliese può prendere spunto dalla Commissione 

e li può portare alla Regione affinché possa beneficiare 

tutta la città. Rispondendo all'ultimo ragionamento fatto 

dal Consigliere Coppola ho avuto anche la fortuna nel 2017 

di partecipare ad una fiera che era il TTG con uno stand, 

lì ho avuto realmente la percezione che questa città è un 

paesazzo e le spiego il motivo. 

 

(Intervento svolto lontano microfono) 

 

No no gliela sto copiando. Ma era il 2017 (voci 

sovrapposte), era il 2017 quando ho iniziato a fare i primi 

incontri BTB e gli incontri con i tour operator, l'unica 

cosa che dicevano è che Marsala non aveva strutture dove 

poter ospitare un pullman da 55 posti sennonché soltanto un 

hotel presente a Marsala e l'altro era presente su 

Petrosino. Ma adesso con l'avvento di booking, airbnb e 

tutto quello che ti permette di affittare le camere, e con 

tutte le strutture nate perché se vediamo l'accesso al CIR 

su Marsala ci sono circa 1000 strutture registrare dico 

voglio ospitare turisti e fare un sistema per farli portare 

qui a Marsala, perciò anche questo ostacolo dal 2017 ad 

oggi è stato superato. Bisogna proporre delle iniziative 

valide e se vengono da questa commissione presidente ci 

dobbiamo onorare, senza scavalcare l'amministrazione perché 

sono loro a decidere, ma noi dobbiamo essere in grado di 

proporre entro gennaio non entro gennaio delle iniziative 

valide, non in Consiglio Comunale perché in Consiglio 

Comunale poi sappiamo quello che succede perché c'è la 

telecamera, c'è il pubblico, c'è la stampa che segue, dico 

dobbiamo proporre delle iniziative che poi in Consiglio 

Comunale in maniera fattiva e avuto la certezza che 

l'amministrazione la prenda in considerazione, lo diciamo 

poi in Consiglio Comunale a fatto compiuto. 
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PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Grazie Consigliere Orlando. Consigliere Coppola. Scusa 

Consigliere Coppola, c'era prima il Consigliere Pugliese. 

 

CONSIGLIERE PUGLIESE LEONARDO 

 

Sì grazie Presidente. Buongiorno colleghi Consiglieri. 

Apprezzo veramente tanto l'intervento del Consigliere 

Orlando perché chiaramente poi portando testimonianza, il 

suo primo intervento è frutto della sua testimonianza, nel 

secondo intervento dove chiaramente fa un’interlocuzione di 

esperienza chiaramente antecedente al suo incarico 

chiaramente che lo ha portato a vivere la città  a 360 

gradi. Questo successo chiaramente nasce da un gruppo di 

lavoro di amici che hanno fatto imprenditoria nel turismo e 

nel pubblico spettacolo e quindi sicuramente un gruppo di 

lavoro di gente professionista spinti...  

 

(intervento svolto lontano dal microfono) 

 

Infatti spinti anche dalla voglia di fare bene per la 

città, per avere il loro guadagno, per avere tutto quello 

che. E apprezzo tantissimo l'dea che questa Commissione 

possa assolutamente poter lavorare, sono d'accordo con il 

Presidente dice un obiettivo che sia quello, se no 

rischiamo di perderci per strada. Lo studiamo, sarà un 

evento, e sarà del Consiglio Comunale. Prendo subito faccio 

sponda per quanto riguarda il concetto dell'assessorato 

perché è vero facendo parte di Fratelli D'Italia non 

garantisco il risultato nell'amministrazione marsalese 

perché forse è più difficile garantire per il Comune di 

Marsala. Sull'assessorato sono certo invece che realmente 

potremmo riuscire ad ottenere, perché quando ti presenti 

con la volontà di 24 Consiglieri Comunali vuol dire che è 

la città e quindi già solo l'atto stesso che ha 24 firme 

chapeau. Quindi qui forse è più difficile. Detto ciò quindi 

mi trovate pienamente d'accordo e per quello che posso fare 

nel mio piccolo dare il mio assoluto contributo. Questo è 

un cambio di passo caro collega Flavio perché già ieri 

ascoltando, perché mi affascina quando parla il Consigliere 

Di Pietra come anche Vito Milazzo ieri, e anche lei 

Consigliere Coppola per la vostra capacità di relazionare 

perché ieri si è dato un messaggio e mi dispiace che la 

stampa oggi non ne parli, perché la stampa parla sempre 

delle cose negative ma ieri il messaggio sociale politico 

che è stato mandato ragazzi credetemi che è enorme, è di 

grandissimo valore e quindi mi auguro che la stampa possa 
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portare alla ribalta questo messaggio di ieri. Detto ciò e 

concludo Presidente andiamo avanti così perché anche questa 

Commissione può dare il suo contributo. Presidente può 

essere anche stimolo per lei stesso per concludere come si 

suol dire il nostro mandato nel miglior modo possibile. 

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Grazie Consigliere Pugliese. Consigliere Coppola. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO 

 

Sì allora vorrei, perché poi ascoltando anche i colleghi 

uno cerca di prendere spunto. Proprio guardando il giovane 

docente collega Gabriele Di Pietra, a lui mi rivolgo perché 

lui mi può dare qualche informazione. Mediamente quanti 

insegnanti ogni anno marsalesi vanno a lavorare fuori? Un 

numero. 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

 

Centinaia. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO 

 

Centinaia. Nessuno ha mai pensato per esempio, perché noi a 

Marsala per esempio facciamo "il mare colore dei libri", 

"Marsala che legge", vengono tutti a presentare libri a 

Marsala però non so se ci sono scrittori marsalesi che sono 

invitati a Milano, Roma, Torino, nelle grandi città. 

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Scusi un attimo Consigliere. Segretario, esce il 

Consigliere Ferrantelli alle ore 09:59. 

 

CONSIGLIERE COPPOLA FLAVIO 

 

Un ragionamento al contrario. Noi fino a qualche anno fa, 

quando non c'erano gli strumenti che ci sono oggi che sono 

i social e la tivù, la pubblicità si faceva anche con il 

passaparola, perché una amministrazione non riesce nei 

tempi dovuti a coinvolgere tutti gli insegnanti che 

lavorano fuori, immaginate. Dico al di là di quello che 

dice qua il collega Carnese su Garibaldi il personaggio, 

nei libri di storia, che tutti sappiamo, quando si studia 

la storia, c'è storia d'Italia, non è che c'è scritto 

Poggioreale, c'è scritto nella storia d'Italia Marsala è 
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famosa per lo sbarco dei mille, ci siamo? Perché non dare 

la possibilità anche agli insegnanti, già questo sarebbe 

dare pure incoraggiamento a chi scrive la storia della 

città di Marsala, e ci sono studiosi, gente che scrive 

libri, gente che ha fatto degli approfondimenti su tutto 

quello che è la nostra storia, perché ripeto la storia di 

Marsala è famosa pure non solo per Garibaldi ma anche per 

la Guerra Punica e quant'altro, immaginate voi un 

insegnante che va fuori e si porta tre, quattro libri e 

quando insegna storia o si parla dello sbarco di Marsala 

potrebbe dire "ma sapete a Marsala c'è Mozia". Mozia è 

stato un punto importante per quanto riguarda la storia 

della civiltà umana, epocale. Il bambino che arriva a casa 

dice papà sai a Marsala è sbarcato Garibaldi a riva Mozia, 

da lì si possono innescare meccanismi, dico è un'ipotesi. 

 

(intervento svolto lontano dal microfono) 

 

Con le scuole, dico io quando ero studente si facevano i 

viaggi, si prendeva il pulmino per andare ad Agrigento a 

vedere i templi. Cioè qua non viene una scuola, non so se 

l'avete notato. Io mi ricordo che prima venivano le scuole. 

Un giorno mi chiamò un ex sindaco di San Vito Lo Capo dice: 

"ma a Marsala esiste il percorso garibaldino?" ho detto: 

"percorso garibaldino in che senso?", dice: "dov'è sbarcato 

Garibaldi, dove è passato, dove ha fatto". Comunque vuoi o 

non vuoi Garibaldi comunque è sbarcato a Marsala da qui si 

parte l'Unità d'Italia. Sono momenti secondo me dottor Di 

Pietra, dico lei che è un'insegnante penso se lei 

insegnasse fuori possibilmente magari parlando di musica 

parlerà e dirà io sono di Marsala, lo sapete dov'è? Dove è 

sbarcato Garibaldi, c'è Mozia, dico c'è stata la battaglia 

delle Egadi, c'è la nave punica unico reperto al mondo, non 

riusciamo neanche a coinvolgere a costo zero i nostri 

concittadini che vanno a lavorare fuori, specialmente in 

ambito scolastico, potrebbe essere un'idea, dico tanto per 

dire, cioè sono delle proposte che la commissione secondo 

me, non dico che devono essere accolte, io ho fatto delle 

ipotesi ma secondo me noi se riusciamo a cogliere le 

opportunità potremmo dare un indirizzo diverso. Qua non si 

fa nulla, purtroppo è questa la verità. 

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

Grazie Consigliere Coppola, Consigliera Di Pietra. 

 

CONSIGLIERE DI PIETRA GABRIELE 

 



13 

VI Commissione del 15/12/2023 

Grazie Presidente, colgo l'occasione per esprime la massima 

condivisione di quanto detto nell'ultimo intervento il 

Consigliere Coppola, oltre a condividere ovviamente tutto 

ciò che ha detto riferendosi ad altro, il Consigliere 

Orlando e chi ha preceduto il Consigliere Coppola grazie 

anche al collega Pugliese. Io aggiungo un'idea o perlomeno 

l'idea è questa che lei ha detto provo a dare delle 

specifiche in più. Noi leggiamo da quattro anni tra 

programmi elettorale e tre DUP che abbiamo già votato, 

l'amministrazione si pone l'obiettivo di creare percorsi 

turistici per valorizzare il brand Marsala: percorso 

religioso, enogastronomico, acquatico marino, si legge 

sempre tipo una sfilza di percorsi e itinerari, tipologie 

di turismo poi rimane lì sulla carta e durante l'ultimo DUP 

diversi siamo stati a parlarne. Lei immagini Consigliere 

Coppola se l'amministrazione grazie a questa sua idea si 

concentrasse da qui a giugno a mettere a sistema un 

percorso garibaldino minimo perché è vero che possiamo 

attirare tramite Garibaldi ma poi abbiamo tanto altro da 

offrire quindi si potrebbe creare un itinerario di tre 

giorni, dopo un giorno si vede Mozia e le saline, un giorno 

una cantina e una mezza giornata di libertà e un giorno 

intero dedicato al percorso garibaldino dal Monumento ai 

Mille, a Porta Garibaldi, a Palazzo VII Aprile, al Museo 

Garibaldino, al Baglio Alselmi per approfittare anche della 

presenza in centro di altri siti di interesse storico e 

culturale. Creare l'itinerario, creare un pacchetto non 

economico, un pacchetto di idea e trasmetterlo entro il 30 

giugno a tutte le scuole italiane. In terza media si studia 

l'unità d'Italia, al quinto superiore si studia l'unità 

d'Italia, ci sono in Italia 8000 e passa Comuni, facciamo 

finta che la metà sono Comuni senza scuola, ma non è vero, 

quindi mettiamo caso che abbiamo solo 4000 Comuni con 

scuole e ne calcoliamo una media e una liceo per ogni 

Comune ma voi sapete meglio di me che ogni Comune di scuole 

medie ne ha diverse, 4000 per 2 ritorniamo a 8000. Se su 

8000 accettassero l'idea come gita d'istruzione 200 scuole, 

100 scuole avremmo tre mesi l'anno, perché poi sappiamo che 

le gite si concentrano tutte da marzo a maggio, marzo, 

aprile e maggio avremmo di media ogni giorno una scolaresca 

in città. Io poi avevo chiesto di intervenire per esprimere 

un'altra mia idea che intendo proporre oggi stesso a tutta 

la commissione però mi era doveroso condividere questa idea 

di Coppola provando a dare pure il mio piccolo contributo. 

Presidente so che a breve verrà approvato il bilancio di 

previsione 2024/2026. Ho chiesto poco fa  al Consigliere 

Ferrantelli ho detto: Consigliere ma è arrivata in 

Commissione Bilancio? Dice: ancora no, deve arrivare ma in 
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ogni caso verrà approvato si sa a breve, a brevissimo. Io 

chiedo non di intestare io e il Consigliere Orlando, tra 

l'altro non ho avuto il tempo neanche di parlargliene e di 

questo mi scuso, ma propongo di intestarcela come 

Commissione e che ritengo che l'unione serve di più, come 

dice il Consigliere Pugliese. Perché non proponiamo in fase 

di bilancio attraverso poi la collaborazione del Presidente 

Giacalone poi Presidente della Commissione Affari Generali 

la predisposizione al regolamento, l'istituzione di 20, un 

numero ipotetico il mio, borse di studio per universitari 

marsalesi date direttamente dal Comune. Questo perché lo 

propongo? Tanti miei coetanei, sembra strano, si ritrovano 

a studiare fuori nonostante le infinite difficoltà 

economiche che magari vive la famiglia perché le borse di 

studio, premessa, sono regionali. La Regione Emilia-Romagna 

dà una borsa di studio, non so quante volte maggiore 

rispetto a quello che da l'ERSU ente regionale siciliano. 

La Regione Lazio dà una borsa di studio non so quante volte 

maggiore rispetto a quello della Regione Sicilia e allora 

paradossalmente un marsalese che vive difficoltà, ne ha 

meno se studia a Bologna e non se studia a Palermo e può 

sembrare strano ma mentre a Palermo ti danno 2700 euro per 

tutto l'anno, quindi autobus ogni settimana, l'affitto, 

vivere là, la spesa, un minimo di vita per uno studente, a 

Bologna nonostante i costi sono maggiori, hanno più alloggi 

e quindi nella maggior parte dei casi non hai affitto da 

pagare, la tariffa base non è 2700 euro ma di un importo 

assai superiore e quindi a Bologna riescono a vivere con 

meno difficoltà e preferiscono andare a studiare là. Allora 

siccome ci lamentiamo che Marsala sta diventando una città 

di vecchi, se qualcosa dobbiamo fare è innescare dei 

sistemi che possano far rimanere a Marsala anche una 

piccola quota anno dopo anno di giovani studenti che sono i 

professionisti del domani. Perché io penso che tranne casi 

particolari al di là della voglia di ogni cittadino di 

tornare nella propria città, se tu studi cinque anni a 

Bologna e riesci a inserirti grazie anche alle diverse 

opportunità lavorative che ci sono, non torni più o se 

torni, torni tarde o se torni hai comunque 1000 difficoltà 

nel prendere quella decisione e quindi già inizi a comprare 

casa fuori, dopo che compri casa fuori hai creato la tua 

rete di nuove amicizie, la famiglia magari l'hai fatta 

fuori, ormai ti costringe a stare lì, quindi dico 

immaginiamo noi cinque anni un mandato, una sindacatura, 20 

borse di studio l'anno sono 100 studenti che restano a 

studiare qui, certo è vero non abbiamo nemmeno l'aula 

studio per ospitare 100 studenti, fortunatamente c'è la 

biblioteca Otium che ne ospita più di 250 gratuitamente, 
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quindi io lancio questa proposta, tra l'altro non è che 

parlo di 20 borse di studio da 5000 euro attenzione, sono 

delle borse di studio che vanno ad integrazione di quello 

che già la Regione e l'Università di riferimento dà ai 

propri studenti e quindi si dovrebbe fare Presidente 

Giacalone, non so in che modo se la Commissione accetta 

l'idea, un regolamento, prevedere anche le modalità di 

presentazione della domanda, i criteri che siano 

reddituali, ma sono tanti i Comuni in Italia che sostengono 

le università del territorio dando delle borse di studio. 

Noi da un lato contribuiamo con diverse decine di migliaia 

di euro a sostenere il consorzio universitario di Trapani, 

poi però a Trapani quanti marsalesi studiano? Pochissimi. E 

lo dico perché io studio tuttora lì. Pochissimi. 

L'università è quasi sempre vuota di presenza in marsalesi. 

Allora anche lì piuttosto che uno studente studiare 

giurisprudenza, faccio esempio giurisprudenza perché quello 

è il corso di studio che frequento io, piuttosto che andare 

a studiare giurisprudenza a Bologna, a Parma, a Pisa, a 

Roma, c'è un'università ottima Palermo con sede a Trapani, 

sede distaccata. Una borsa di studio specifica per provare 

a trattenere, non con forza, ma con sacrificio e con sprint 

ulteriore, almeno qualche decina di studente e studentesse 

della nostra città. Se la Commissione vorrà approfondirla 

anche nelle prossime sedute, in vista di questo bilancio, 

mi farebbe tanto piacere, caso contrario la proporrò 

insieme al Consigliere Orlando come gruppo.  

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Grazie Consigliere Di Pietra. Sono d'accordo perfettamente 

pure a trattarla in Commissione. Consigliere Orlando quindi 

innanzitutto una cosa soltanto ragazzi come ci 

organizziamo? Richiamiamo la dirigente Basiricò per martedì 

oppure chiamiamo prima il dirigente Angeleri per vedere un 

pochettino come...? Allora segretario gentilmente invitiamo 

il Dirigente della Ragioneria Angeleri per martedì. 

Capitolo specifico sui contenitori culturali. Quindi 

martedì 19, segretario grazie.  

 

SEGRETARIO MICHELE FRANCHINO 

 

Il Consigliere Di Pietra esce alle 10:13. 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

Questa Commissione oggi mi è piaciuta.  
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CONSIGLIERE 

 

Di solito non ti piace? 

 

CONSIGLIERE ORLANDO LEONARDO 

 

No. È facile lamentarsi ma è bello anche essere 

propositivi. È sulla scorta di tutto quello che è uscito 

oggi, portando l'ultimo esempio che è quello della 

collaborazione tra un ente e l'istituzione scolastica, le 

mail dell'istituzione scolastica sono tutte uguali e 

facilmente reperibili dal sito Internet. Io porto un 

esempio che è quello di mia figlia che a marzo si recherà 

in Toscana con una gita organizzata. La scuola dove mia 

figlia attualmente studia ha ricevuto delle proposte, ne 

hanno ricevute tante, ma loro hanno scelto la Toscana 

perché era quello più accattivante per quello che loro 

devono vedere e il rapporto qualità prezzo hanno scelto 

questo sito dove potersi recare. Ma alle spalle c'è stata 

una proposta che loro hanno ricevuto, perciò di conseguenza 

se questa iniziativa venga intrapresa anche ma già 

conosciamo la risposta, che c'è poco personale, che non si 

può fare, ma noi continuiamo ancora Presidente a sostenere 

il dissetto turistico, a sostenere l'associazione X che fa 

uno spettacolo di un giorno con un contributo, dico e poi 

non valorizziamo il nostro personale, basterebbe fare una 

medium list di tutti gli istituti scolastici da Bolzano 

fino ad arrivare a Petrosino che è il Comune limitrofo al 

nostro, e proporre tutta una sfilza di iniziative che noi 

potremmo fare. State tranquilli che non sarà soltanto la 

città a essere piena di turisti ma si creerà un indotto 

tale da permettere ad attività commerciali, bar, 

ristoranti, pizzerie, B&B di poter lavorare e finalmente di 

poter dire di aver fatto sì che a Marsala il flusso 

turistico possa essere degestualizzato, perché è questo lo 

sappiamo tutti che da marzo a maggio potremmo avere questo 

flusso turistico. Questo è quello che oggi sta nascendo da 

questa commissione. Da qui a breve noi lo porgiamo in 

avanti dico insieme a lei Presidente, ascoltando i 

dirigenti e successivamente dobbiamo arrivare noi con 

l'amministrazione a portare fatti compiuti ma già prendendo 

spunto da somme che ci possono essere, interventi che si 

possono fare, ascoltando i dirigenti e gli uffici preposti.  

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 
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Grazie Consigliere Orlando. Comunque io ritorno sempre 

della mia idea che secondo me dobbiamo concentrarci su un 

obiettivo, uno giusto quindi nelle prossime Commissioni 

intanto cominciamo a lavorare, cominciamo a sentire il 

dirigente di ragioneria per vedere nel capitolo quando c'è 

a disposizione, dopo di ciò se nessun altro... Quindi 

collega Pugliese. 

 

CONSIGLIERE PUGLIESE LEONARDO 

 

Grazie Presidente. Volevo nuovamente e andiamo in 

conclusione, legarmi un attimo al discorso del collega 

Orlando, possiamo tranquillamente abbiamo le carte per 

poterci sostituire a determinate mancanze di questa 

amministrazione indipendentemente dai settori o da altro 

noi abbiamo un compito che va oltre, quello di tutelare 

dove è possibile con tutte le nostre forze la nostra città. 

Detto ciò, mi perviene notizia, proprio due minuti fa 

tramite un messaggio di una cittadina che ci sono problemi 

con gli scuolabus della linea di via Salemi. A quanto ho 

capito c'è un mezzo che non funziona bene già da giorni e i 

bambini arrivano a scuola tardissimo dalle 8:30 in poi, 

08:45 perché un mezzo che purtroppo questa ditta 

appaltatrice non può togliere per far riparare perché non 

ne ha un altro e quindi sono costretti ad aspettare o il 

fine settimana per ripararlo comunque c'è questo disagio, 

lo volevo comunicare al Presidente in quanto Presidente di 

Commissione se capita di sentire l'assessore di riferimento 

lo può comunicare e magari anche lui stesso prenderne atto 

se non ne sa nulla, grazie Presidente. 

 

PRESIDENTE FERNANDEZ FELICE 

 

Grazie Consigliere Pugliese e io posso chiamare anche ora 

stessa, vabbè finisco la Commissione e mi metterò in 

contatto con l'Assessore di riferimento per vedere un 

pochettino, quindi ragazzi chiudiamo, segretario alle 10:20 

chiudiamo la seduta. Grazie. 
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Il Consigliere Alagna Walter delega il Consigliere Coppola 

Flavio. 

Il Consigliere Vinci Antonio delega il Consigliere Carnese. 

Il Consigliere Titone Vanessa entra alle ore 09:27. 

Il Consigliere Di Pietra Gabriele entra alle ore 9:28. 

Il Consigliere Accardi esce alle ore 9:45. 

Il Consigliere Ferrantelli esce alle ore 09:59. 

Il Consigliere Di Pietra esce alle ore 10:13. 

 

 

 

 

 

 

 

 Redatto da ALCANTARA SRL 
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